

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

San José de Costa Rica, domingo 15 de junio de 1932

NUM. 12

PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina *Gallito* y otras, alambre para cercas, etc., etc.

Importadores de los cigarrillos legítimos *Murias*.
Giramos letras sobre España.

LA FAMA

De Herrero Hermanos

AVENIDA CENTRAL SAN JOSÉ DE C. RICA

Siguen vendiendo á precios de ocasión los pañolones y rebosos.

En géneros de punto, de lana y seda no hay competencia pos b'e, como tampoco la tiene LA FAMA en todos los demás artículos que tanto la han acreditado.

Máquinas de coser en condiciones.

LA JOSEFINA Gran Fábrica de velas

Esta Fábrica puede suministrar toda clase de velas y de todos tamaños.

Entiéndase que el peso es de acuerdo con el consumidor. Se venden velas de 14 y 16 onzas.

Puerto Escondido.—Despacho: en el Molino Victoria.

La Última Moda

Especialidad en confección de SOMBREROS para señoras y niños. Se reciben órdenes de bordados para TRUSEAUX y bordados al CORDONET EN COLORES lavables y firmes. Variadísimo surtido en plumas finísimas de AVESTRUZ, de GARZA, & c. & c.

Desearé realizar las existencias que compré ventajosamente á mi antecesora, he dispuesto venderlas con una REBAJA DE 50 por 100.

Tengo el honor de ofrecérselo á la escogida clientela de mi hábil antecesora así como ofrecer al público en general, mi especial dedicación á la Sección de adorno de sombreros de señoras y niños además de la confección de los mismos.

Calle Central Norte, Frente al establecimiento de las niñas Carazo.

FUNERARIA PEDRO MARQUES

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1a., 2a. y 3a., coronas, cartulinas, etc. *Coches fúnebres de 1a. y 2a.*

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono número 18.

A. LANDERGEN,
Sucesor de P. Marques.

NOTA.—Coches de paseo para alquiler.

EL NOTICIERO

Director,
LEONIDAS BRICEÑO

Redactores,
LEONIDAS BRICEÑO
SEGUNDO ISPIVA

Administrador,
LUIS ESQUIVEL S.

Oficina de Redacción y Admón.,
Antiguo local de EL HERALDO
Avenida 5a., Oeste
Apartado de correo: N.ºm. 109

Notas Extranjeras

La catástrofe de St. Pierre

EL RELATO DEL
CAPITAN FREEMAN

Santa Lucía, Indias Occidentales Británicas, mayo 11.—El vapor "Roddam" á mi mando, zarpó de Santa Lucía rumbo á St. Pierre, á media noche, el 7 de los corrientes. Á las 6 de la mañana del día ocho penetrábamos en la bahía de St. Pierre.

Yo noté que el volcán Monte Pelee hacia humo y poco á poco moví mi embarcación á puerto encontrando en él, entre otros, al vapor "Rozaima," al de la reparación de Cables "Grapler" y cuando acabábamos de hacerlo, cuando del volcán partió la más terrible explosión.

Una inmensa columna de fuego barría la población y la bahía. El "Roddam" recibió golpes por banda de la masa hirviente. La sacudida resultó demasiado violenta para el buque, que á poco más zozobra.

Al oír el estampido de la explosión y al ver la nube de fuego que sobre el buque se cernía, los que estaban sobre cubierta buscaron reíngio donde les fué posible, saltando á la cámara, al castillo de proa y hasta á la bodega.

Yo estaba en la cámara del piloto confrontando planos y el aire sutil hizo penetrar por puertas y claraboyas partículas de fuego que me asfixiaban y quemaban.

Quemado el rostro y las manos por esas partículas, sufriendo considerablemente por consecuencia de esas quemaduras, logré llegar á cubierta. Tan pronto como me fué posible, una vez allí, llamé á los pocos que aún podían moverse les ordené que levasen ancla, se dirigiesen á la máquina é hiciesen vapor para escapar á la mayor brevedad posible.

El segundo y tercer maquinista y un fogonero, que estaban de guardia, escaparon de ser lastimados y pudieron realizar por su parte el intento, pero los hombres sobre cubierta no podían hacer funcionar el giñiche de proa, porque se hallaba obstruido por los déritos del volcán.

Luchamos terriblemente hasta poder utilizar el giñiche; pero en esa lucha empleamos más de dos horas antes de poder movernos.

Una de las condiciones más terribles era que el horizonte cubierto por el humo y las cenizas nos envolvía en completa obscuridad. El sol se había cubierto y sólo nos iluminaban las llamas del volcán y los resplandores del pueblo y de las embarcaciones ardiendo. Es pálido afirmar que la escena resultaba atrozizadora.

Cuando hicimos un ligero movimiento de popa, pasamos próximos al "Rozaima," que ca una masa de llamas. Del salón calderas partían columnas de vapor

y destruzaban el alma los gritos de desesperación que á su bordo se escuchaban. Las peticiones angustiosas por auxilio eran en vano cuando huíamos para poderlos salvar.

La última vez que ví al "Rozaima" se hundía su popa. Esto fué á las diez de la mañana.

Cuando el "Roddam" se encontraba á salvo, fuera de la bahía de St. Pierre, y de su desolación y sus horrores, hice proa á Santa Lucía. Al llegar aquí procuré reunir los supervivientes como me fué posible y nos pusimos á buscar á los muertos y lesionados.

Algunos encontramos en la Cámara, á donde en vano habían acudido buscando protección: los camarotes estaban llenos de llamas candentes que habían penetrado por las claraboyas.

Por éstas se habían abierto paso las llamas y quemado á las víctimas, donde descansaban ó se defendían, dejando una mancha circular de carne achicharrada. Llevamos diez de las víctimas sobre cubierta, dos de ellas habían muerto ya, las otras sobrevivían aunque sufriendo cruelmente por sus quemaduras. Sus gritos de agonía hacían estremecer al hombre de corazón más empedernido.

De los veintitrés tripulantes del "Roddam," incluyendo el capitán, diez han muerto y tres marinista y el sobrecargo, de apellido Campbell, perecieron.

El buque se hallaba cubierto de popa á proa de toneladas de lava pulverizada, que retenían su calor por espacio de algunas horas, después de haber enfriado. En algunos casos era prácticamente incandescente, y moverse por in cubierta sobre esa masa hirviente, no era tan sólo dificultoso, sino absolutamente peligroso.

Ahora es cuando puedo comenzar á limpiar y registrar mi buque buscando los daños ocasionados por el temporal volcánico, y alguno que otro cadáver en los lugares ocultos. Por ejemplo, esta mañana me he encontrado un cadáver en la punta extrema del castillo de proa. El cadáver horriblemente mutilado, era el de un marinero que allí se dirigió en las agonías de la muerte.

A la llegada del "Roddam" á Santa Lucía, presentaba un cuadro horrible. Cuerpos inertes y calcinados sobre cubierta, llena de montones de hombres heridos, mutilados, sufriendo excesivamente. Pronto auxilio fué prestado á los heridos por las autoridades y á mis pobres mutilados los condujeron al Hospital.

Se enteraron los muertos. Había olvidado consignar que de 21 estivadores negros que yo había llevado de Grenada, sólo 6 sobrevivieron. Muchos de ellos se arrojaron al mar, para escapar de la catástrofe; pero les agarraba suerte muy negra: el agua al rededor de las embarcaciones, estaba á punto de hervir.

La salvación de mi buque es milagrosa. La obra de madera de los camarotes y puentes, todo lo inflamable, se encontraba ardiendo y no poco trabajo nos costó á los supervivientes dominar las llamas.

Las cuerdas, los toldos y encerrados se quemaron totalmente.

Yo presencié la completa destrucción de Saint Pierre. Las llamas envolvían la ciudad por todos lados, con tal rapidez, que era imposible que persona alguna se salvase.

Como dije dicho, el día se convirtió súbitamente en noche; pero pude distinguir, á la luz del incendio, personas que desesperadas, corrían á lo largo de la costa.

Los edificios, ardiendo, se vantaban por entre la obscuridad que los rodeaba, como si bras negras. Y en el intertanto la montaña tronando y sacudose, y á intervalos, entre terribles sonidos, podían oírse gritos de desesperación y de a nia de los miles de personas se hallaban pereciendo.

Esos gritos aumentaban el rror de la escena y es imposible describir lasterribles sensaciones que producían.

Debo agregar que, pasadas primeras dolorosas impresiones los tripulantes supervivientes ayudaron activa y eficazmente traer el barco á este puerto. El Pilsonear, nuestro agente ca Martineau, que afortunadamente se hallaba á bordo, logró salvarse. Creo que es el único superviviente entre los habitantes de St. Pierre. Y se halla gravemente lastimado, con quemaduras de importancia en el rostro y en los brazos.

Y. FREEMAN, — Capitán del "Roddam."

CABLES

DIA 14

BRITANICOS Y NORTAMERICANOS

Londres, 12.—Por primera vez desde su ascensión al trono, el Rey Eduardo visitó una noche, en el castillo de los Estados Unidos y la comitiva tuvo lugar en la residencia del Ministro Choate. Además del Rey, la Reina y la Princesa Victoria, asistieron gran número de ingleses y americanos distinguidos, incluyendo la embajada especial que representa al Gobierno americano en la coronación de Eduardo.

Londres, 12.—En un discurso pronunciado ante la Cámara de Comunes de ésta, Sir Frederick Pollock, profesor de jurisprudencia en la Universidad de Oxford, dijo que la Doctrina de Monroe ofrece la solución en parte para los países cuyo idioma el inglés de los problemas para conservar sus ideales y su libertad espiritual y política contra toda intervención externa. Constituye esta doctrina una seguridad defensiva, no una agresiva, para la paz del mundo civilizado. El orador trazó el origen de la declaración del Presidente Monroe la cual se debió á la Santa Alianza. El sentimiento que existe en los Estados Unidos contra la existencia de un estado europeo en el Continente norteamericano, se basa en un error. Los gobiernos autónomos de las repúblicas "commonwealth" que componen el imperio británico, no son independientes. Su unión con la corona más bien les sirve de freno en lugar de estimulante á empresas arriesgadas. No considera el Profesor que doctrina sea anti-británica; por el contrario, los Estados Unidos desearían la Gran Bretaña, en virtud de su posesión del Canadá, tome parte en dicha doctrina.

La CUESTION RELIGIOSA EN FILIPINAS
Roma, 12.—Se ha abandonado la idea de nombrar una comisión especial para tratar de la cuestión americana de adquisición por el Gobierno americano de los terrenos de los frailes en las Filipinas. Se ha acordado someter al comité permanente encargado de asuntos extraordinarios eclesiásticos el cual se compone de los cardenales Rampolla, Oreglia, Di Santo Steffan Parecchi, Vangrattelli, Vius y Filio Lederchewski Agliardi Potti di Piro Steinhuber y Segna. A fin de cortar las discusiones, se ha resuelto nombrar un subcomité que redactará el informe, el cual se someterá al comité.

LO QUE LOS INGLESES HACEN DECI A LOS BOERS
Pretoria, 12.—Hasta la fecha han rendido 12,225 boers. Entre ellos hay muchos muy jóvenes, algunos once años de edad. La mayor parte tienen menos de 30 años, aunque algunos que son septuagenarios.

En todas partes se reciben noticias de las buenas relaciones que existen entre los conquistadores y conquistados. Estas se deben en gran parte sin duda á la falta de toda disposición

aquellos de jaectarse. Entre los principales cardillos boers se observa gran odio contra Francia y Alemania. Dicen que la guerra se prolongó necesariamente debido a las esperanzas de auxilio que les dió la prensa alemana y francesa. Expresan la esperanza de que algún día tengan el gusto de pelear en las filas británicas contra cualquiera de los países referidos.

NAUFRAGIOS

Londres, 12.—Notician de East London, Sur de Africa, el naufragio de los buque de vela "Athara", "Aurora" y "Elise", en una tempestad que batió el referido puerto.

EL NOTICIERO

Despejando la incógnita

Ayer fué objeto de muchos comentarios este suceso que en nuestra sección de la noche publicamos en el número último.

"Anoche notamos que los mensajeros del telégrafo iban a la casa presidencial y regresaban de ella presurosos. El coche del señor Presidente pasó dos veces frente a nuestra Redacción a las diez y media.

Acudimos a las fuentes oficiales y nada pudimos sacar en limpio. ¿Qué habrá?"

Cuando nosotros consignáramos esos datos, el nombre de Liberia había llegado con alguna vaguedad a nuestros oídos, pero nada en concreto sabíamos.

En la mañana de ayer, algo oímos más determinado y se hablaba de Nicaragua. Nos acercamos entonces a don Luciano Gómez, enviado confidencial de aquella República; le hablamos de un suceso de crónica de un diario de ésta en que se anunciaba una próxima revolución contra Zelaya.

El Sr. Gómez se limitó a decirnos que el Gob. de Nicaragua no esperaba ni temía una revolución; que en los países hermanos de Centro América no se consentiría ninguna perfecta vigilancia. Luego dijo el señor Sánchez que el pueblo de Nicaragua no deseaba revoluciones y que el conservatismo nada podría hacer ahora, porque ya estaba agotado y sin bríos para emprender en una lucha imposible.

No fué sino a las dos de la tarde cuando obtuvimos los informes que nuestros lectores leerán en la sección telegráfica.

La incógnita está despejada y nos damos por satisfechos de haber dado este fin a la información que anteosce empezamos a seguirle la pista.

La fiebre amarilla

en Guápiles y Liberia

En nuestra edición anterior dijimos que por telegrama recibido sabíamos que en Guápiles existían más de doce casos de fiebre amarilla.

El telegrama a que nos referimos lo decía así, pero ayer, por despachos enviados por el Dr. Bonnell a la Facultad de Medicina, nos impusimos de que dichos casos no son de la amarilla, sino de fiebre palúdica.

De los casos de fiebre amarilla, según comunica el propio facultativo, existe uno, sospecho, en la finca de don José Quiros, la cual es, al parecer, la zona en donde con más fuerza radica la enfermedad.

También ha fallecido en Guápiles el peón Tobias Siles. Este peón vino de fuera y sucumbió de la fiebre.

Otro punto donde han ocurrido casos de fiebre amarilla es en Liberia.

En la finca de don Salomé Herrera, situada a una distancia como de tres millas de la capital, murió una persona que llegó allí procedente de Puntarenas.

En la propia ciudad de Liberia ha ocurrido otro caso, de fiebre amarilla, pero el enfermo se encuentra ya mejor.

La zona de la Línea Vieja, azotada por la epidemia de la fiebre,

se encuentra aislada, y comprende una extensión como de 10 millas.

Una desgracia en el Puente de las Ciruelas

En ese temido puente de la vía del Pacífico acaeció ayer una lamentable desgracia. El joven Daniel Wells Casement, muy conocido en esta capital y sobrino del General Casement, contratista de la construcción, se resbaló ayer sobre ese puente, cayó sobre un tablón de los andamios que rompió con la cabeza y rodó al fondo del río, fracturándose varios huesos de la cabeza y de la espina dorsal, en varias partes, y murió enseguida.

El Director de los trabajos del puente, señor Wilcox, había advertido varias veces al joven Casement el peligro que corría de desprenderse de una cortina.

Inmediatamente después de este lamentable suceso se telegrafió al finca de pasajeros para que recogiera el cadáver. En ese momento, Mr. Lynn y señora y el mismo General Casement quien estaba muy conmovido.

El cadáver del joven fué trasladado en camilla de la Estación del Ferrocarril a la casa de "La Funeraria" de Landergreen.

A las nueve y media de la noche hicieron el embalsamamiento del cadáver los señores Doctores Rojas y Bentel y Licenciado en Farmacia don José Joaquín Jiménez. El cuerpo ya embalsamado será conducido a Estados Unidos. La desventurada madre, Mrs May Casement, acompañará el cadáver de su hijo junto con su hermano M. Greig.

Son seis ya las personas que han zaido en el Puente de las Ciruelas, entre ellas, Mr. Penny, empleado en esos trabajos, quien quedó todo maltrecho. Sólo el caso del joven Wells ha sido el único fatal.

el mosquito

Es un hecho comprobado que el mosquito "culex phascinator" y el "anoheles" son los propagadores de la fiebre amarilla. A propósito de la manera de exterminarlos, "La Discusión," importante diario de la Habana, trae un extenso artículo del Dr. Antonio de Gordon y de Acosta. De ese artículo tomamos los párrafos principales que dicen así:

"La hembra deposita sus huevecillos en la superficie de las aguas estancadas y la nafta—el canfil—al ponerse en contacto con ellos, mata las larvas en cuanto se desarrollan, porque la absorben por su especial aparato respiratorio

La guerra contra tan mortificante enemigo, debe hacerse también a los insectos ya formados, a los individuos de ambos sexos que, en número considerable, se encuentran en nuestras ciudades y en nuestros campos.

El Cónsul inglés en Maracaibo da cuenta a su Gobierno de que en aquel distrito se ha conseguido alejar, casi por completo, a los mosquitos, por un medio antiguo, pero muy eficaz.

Consiste el procedimiento en el uso de la planta de ricino, la que el mosquito aborrece tanto, que no se acerca a ella ni entra siquiera en las habitaciones en que se han echado ramas ó simientes de aquella.

El vegetal en cuestión, no es feo, no constituye un mal adorno para los jardines, pudiendo servir cultivándolo en las casitas, puesto que en la Isla existe, como medio que con los particulares pudieran librarse de los mosquitos.

También para acabar con los mosquitos la autoridad inventora debiera imitar lo que hizo el Ministro británico Chamberlain, para destruir la langosta en las Antillas inglesas, lo que consiguió enviando a ellas el pájaro llamado "Mynah" que vive a expensas de dichos animales.

Háse comprobado que entre las libélulas ó caballitos del diablo, hay una especie que, según experimentos, es gran consumidor de mosquitos.

Los tales seres figuran como muy cariñosos; cada individuo de la especie que hablamos consume en el espacio de siete horas que han durado las observaciones, nada menos que 400 mosquitos, y como por lo general vuelan en parejas los sujetos de la especie de que tratamos, ambos viajantes se comen en las siete horas 800 mosquitos, número muy respetable por cierto, para extinguir al enemigo, por lo que se ha visto que donde abundan los caballitos del diablo, no hay mosquitos.

No cabe duda que uno de los mejores medios de combatir al mortífero animal es atacarlo con un ejército de caballitos del diablo de que tratamos; introdúzcanse en Cuba, si no existen los "neurópteros" indicados, y favorezcanse, por todos los medios posibles, su multiplicación.

Entonces, combinados los tres medios de ataque, el petróleo para matar las larvas, la planta de ricino para ahuyentar al mosquito, é impedir en los focos de infección que pique a los enfermos, y los caballitos del diablo para devorarlos en los campos y poblaciones, la victoria será completa, porque se habrá cumplido la táctica que para la guerra recomendaba el insigne Tarena, al valiente Mariscal Condé: "Poned sitios y dad combates".

POR TELEGRAFO

Lo que pasa en Liberia

Liberia, 14. (Recibido a las 2 p. m.)

Anoche circularon en esta ciudad rumores de que los emigrados nicaragüenses pretendían efectuar una invasión sobre Nicaragua.

Se decía también que un buque de guerra andaba por la costa.

La Gobernación, con el fin de evitar que en territorio costarricense se llevara a cabo un acto contrario a la neutralidad armó varios piquetes, a los cuales despachó para evitar cualquier atentado contra el barco de guerra de Nicaragua.—CORRESPONSAL.

CRONICA

LA VELADA DE CARTAGO.—Esta noche, y no ayer, como equivocadamente se nos hizo creer, se efectuó en el Teatro de Cartago, organizada por la Junta de Señoras de esa capital, d beneficio de los damnificados de Guatemala, conforme al siguiente programa:

- 1.ª PARTE
1.—Potpourri de "Aida", sinfonía por la orquesta.
2.—Curo "Las manojitas", vals de S. Calzolari, cantado por niños.
3.—Duo del "Anillo de Hierro", cantado por la niña Consuelo Mata y el joven Manuel Salazar.
4.—"Bohemia", aria de Mimi, cantada por la señorita Zelmira Segreda.
5.—"Patricio" y "Rigoletto", ejecutado por la orquesta.
6.—Poesía: "A Guatemala".
2.ª PARTE
1.—Fantasía de la "Bohemia" de Puccini, por la orquesta.
2.—Curo del "Anillo de Hierro", cantado por varios jóvenes y señoras.
3.—Romance de tiple, "La Tempestad", cantada por la señorita Zelmira Segreda.
4.—Aria pura de la "Gallina Ciega", cantada por el joven Manuel Salazar.
5.—"Amorosa", vals lento de Verger, ejecutado por la orquesta.
6.—Jota de los ratas de la "Gran Via", cantada por niños.

Los coros se cantarán en trajes de carácter.
Las localidades se expendrán en la Botica de Guier Hnos.
CALZADO S. ROMEO EMILIO ARTAVIA
Av. Central: entre Laporte y el Baraltillo

CONGRESO.—Orden del día para la sesión del lunes 16 de junio:
Correspondencia de la Secretaría.
Lectura de los siguientes negocios:
1.ª—De la renuncia del diputado suplente por la comarca de Puntarenas, señordón Uladislao Guevara.
2.ª—De las solicitudes de pensión de las señoras doña Matilde Ulloa de Lizani, Manuela Sáenz y don Fernando Ramírez.
1.ª—Discusión de los siguientes dictámenes:
—Del de la mayoría y minoría de la Comisión de Hacienda, en la proposición del representante Ocher, relativa a sumar los derechos de introducción a ciertos artículos como el jabón, los muebles, etc.

2.ª—Del de la mayoría y minoría de Beneficencia en la proposición del diputado Rodríguez, para auxiliar a los damnificados de Quezaltenango, Guatemala.
III.—Segundos debates de los proyectos de las comisiones de Gracia y Justicia, Guerra y Marina, concediendo pensión a doña Raíela v. de Marchena y al Sargento Mayor don Rafael Demetrio Ruiz, respectivamente.
IV.—Tercer debate del proyecto de decreto de la Comisión de Legislación relativo a reformas procesales en materia criminal.
El Colegio Superior de Señoritas tuvo ayer temprano un paseo a la Sabana.

A las tres de la tarde de hoy se celebró el correo para Centro América.
EXISTE EL PROPOSITO de presentar al Municipio un proyecto para matricular a los alumnos de cada período en \$1.00 mensuales.
De Santo Domingo de San Mateo hemos recibido devuelto un paquete de periódicos con la siguiente advertencia: Atención! Como aquí no hay Administración de Correos, y por lo tanto, ni correo ni quien nos traiga la correspondencia de San Mateo, es imposible contar con suscriptores, por más descos de suscribirse a un periódico. Parece increíble, pero así es, comd.
Santo Domingo de San Mateo, 13. de 1902.

SESION MUNICIPAL.—Anteosce celebró sesión el Municipio. Asistieron a ella los señores, don Ricardo Mora Fernández, Gobernador; don Gordiano Fernández, Presidente; don Alberto Echandi, don Luis J. Bonilla, don Ciriazo Zamora y don Juan Rafael Mora Escalante.
Se dió cuenta del informe de la Comisión de Presupuesto, compuesta de los señores Echandi y Mora Escalante. El informe provocó una prolongada discusión. Se acordó que los señores Bonilla y Zamora se les facilitara una copia del informe a fin de que lo estudian para la próxima sesión.
—Se aprobó el contrato de empréstito celebrado con el Banco Anglo Costarricense bajo las siguientes bases:

I.—El erédito a favor del Municipio será de \$1,100,000.00 en cje en \$1,60,000.00 y a \$12 % anual.
II.—En vez de amortizar \$1,000,000.00 por trimestre como se venia en el contrato, durante el primer año, no se hará amortización de capital, pudiendo la Municipalidad, previo acuerdo con el Banco, retirar las sumas enteradas durante ese tiempo, mientras el saldo, incluyendo de la renta, no exceda de \$1,000,000.00. Si a ambas partes conviniere la concesión hecha por esta modificación podía extenderse durante un año más.
III.—El período de amortización empezará en el primer trimestre del segundo año, a razón de \$1,250,000 por trimestre vencido, más los intereses y comisión de recaudación de los años siguientes.
Pero si el Banco hubiere concedido al Municipio la facultad de que se habla al final de la modificación II, el período de amortización no empezará sino en el primer trimestre del tercer año.

A las bases anteriores se agregó otra, por la que el Municipio, en cualquier tiempo, durante la amortización, puede abonar de una vez todo el monto de la deuda.
Se efectuaron los siguientes nombramientos para Jotado: Genaro Castro Méndez, José Coto padre, Manuel Venegas, Fernando Iglesias, Ricardo Casola Soto, Rafael Gómez, Vargas, Gregorio Guevara Gómez, Ernesto Martín Carranza, Carlos Alvarado Carrillo, Gregorio Martínez S.

CALZADO PINO EMILIO ARTAVIA
Av. Central: entre Laporte y el Baraltillo
MOVIMIENTO DE PASAJEROS.—Limón, 13.—Hoy a la una y media p. m. ancló la balandra "María", procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: Francisco Rojas, Albert Toussan, Charles Harber, Justo López, Nafathia Bello, Lillian Williams y Gregorio Torres.
14.—Anoche a las 10 zarpó con destino a New Orleans el vapor danés "Venus", sin pasajeros.

SANIDAD.—En la República de El Salvador, antes que aquí, se han preocupado bastante por la salubridad pública y prueba de ello es que tienen la organización siguiente:
"Consejo Superior de Sanidad" compuesto de un Presidente y cinco vocales; personal de la oficina: un Secretario, un Tesorero, dos Agentes Sanitarios, un Encargado de la Estadística y dos escribientes. En este Consejo, tanto el Presidente como los vocales son Doctores, excepto los empleados de la oficina.
Aquí creemos que podía organizarse así: Consejo Superior de Sanidad compuesto de cuatro médicos, dos Ingenieros Civiles y el señor Gobernador. Uno de los Médicos que inter-

gran el Consejo será nombrado Jefe General de Sanidad, quien organizará la oficina con los empleados que juzgue necesarios para el mejor cumplimiento de todas las disposiciones del Consejo. Los puestos en el Consejo serán servidos ad honorem, excepto los empleados de la Oficina ó Jefatura.
En todo caso, sería muy conveniente que para esta organización el señor Ministro de Policía encargara el proyecto al Doctor don José María Soto quien tiene muchos conocimientos sobre esta materia, y los cuales unidos a la ilustración de dicho Ministro, es de esperar una magnífica obra.

CALZADO ELBOASTEN EMILIO ARTAVIA
Av. Central: entre Laporte y el Baraltillo
COSAS DE LOS YANKEES.—La silla que ahuyenta: Un americano ha sacado patente para unas sillitas que tienen dentro del forro del asiento un sinnúmero de agujas que están escondidas. Estas sillitas están todas comunicadas con alambres que se juntan en el escritorio del hombre de negocios. Cuando alguno se está más de la cuenta y ya quiere su conversación, con disimulo toca un botón escondido en una gubeta que corresponde a la silla del que estorba, y las agujas empiezan a funcionar y producen un cosquilleo tan insoportable que provoca a rascarse y es de tal modo que no tarda en retirarse el importuno. Bueno sería establecerlas en los Ministerios Gubernamentales y sobre todo en las redacciones de periódicos.

CALZADO FUERTE EMILIO ARTAVIA
Av. Central: entre Laporte y el Baraltillo
INBURNACIONES.—Día 14.—Adelia Bugarín Villalobos, 15 años, soltera, hija de Nicomedes Bugarín y Matilde Villalobos, murió de micta aguda, según dictamen del Doctor Soto. Amelia Herrera Mora, de 7 años, hija de José Herrera y Francisca Mora, murió de quemadura extensa del cuerpo, en el Hospital de San Juan de Dios. María Cecilia de la Trinidad Ramírez Zeledón, 1 mes 9 días, hija de Ramón Ramírez y Rosaura Zeledón, murió de gastro enteritis, según dictamen del Doctor Calderón Muñoz.

VIÑUELA LOCA.—En una finca situada en el lado Noreste de la Sabana, camino de la Uruca, hay una mina de viruela loca, en forma benigna.

PERSONAL.—Un hijo de don Inocente Moreno se halla enfermo de escarlatina en Cayal.

CALZADO SIN RIVAL EMILIO ARTAVIA
Av. Central: entre Laporte y el Baraltillo
CARROS DESARREGLADOS.—El jueves último, a las 9.45 p. m., ocurrió un choque en la milla 25, entre dos trenes de bananos, uno de los cuales, que estaba a cargo del conductor Gumbright, salió de Limón, mientras venía el otro, en dirección opuesta, a cargo del conductor Kucnick. La aproximación de los trenes fué notada demasiado tarde. Varios carros se abrieron de la línea y la máquina número 19 sufrió considerables daños. En ambos carros venían varias personas, las que resultaron ilessas.

DE PROVINCIAS

CARTAGO, junio 14.—En una colaboración del apreciable diario "La Prensa Libre" correspondiente al miércoles último, dice entre otras cosas, el señor Romero Castellanos, con respecto a la Inspección General de Enseñanza, lo que sigue:
"Opino por q la Inspección General de Enseñanza debe sostenerse lo mismo que el Cuerpo de Visitadores Técnicos; eso sí, reducir el número de empleados inútiles, asignar sueldos que estén de acuerdo con el trabajo y la responsabilidad que cada uno lleve sobre sí, E., & C." El señor aludido tiene razón por lo que respecta a los sueldos de los maestros de escuelas rurales, escasamente remunerados, pero por lo que se refiere a la Inspección General, bastante ha sido lo que se ha dicho en contra de esa gravosa institución.

Cartago ha sido visto por casi todos los Gobiernos con menosprecio y sus necesidades han pasado desapercibidas por los llamados a remediárselas. Animado por el deseo de cooperar en algo al adelanto de esta mística ciudad, creo y es mi deber de excitar a la actual Corporación Municipal para que publique sus actas.

—La Liga de Obreros de esta ciudad en breve trasladará sus reuniones a un espacioso salón, situado en la calle del Convento.
—Muy adelantado van los trabajos del hermoso edificio destinado al Asilo de los Huérfanos de esta ciudad.
—Con bastante pena hemos tenido noticia de que el joven artesano don Juan Ulloa G., sufrió una fuerte caída al bajar de una escalera del Hospicio.
—Tenemos noticia de que el dominico habrá una segunda velada en el

salonito de nuestro Teatro Municipal, a favor de los pobres vergonzantes de esta ciudad.

-Don R. Masís, estimado amigo nuestro, en breve dará a la prensa una bonita colección de poesías, titulada: "Suspiros y lágrimas".—EL CRONISTA.

PUNTABENAS, 11.—El miércoles llegamos a este puerto dos apreciables familias: la de don Juan B. Romayosa y la del Licenciado don Pablo M. Rodríguez.

-Por ausencia del propietario, que anda en comisión, ha quedado fungiendo como tal, don José Hernández.

SAN RAMÓN, junio, 13.—El día 12, en la tarde, don Maurilio Acosta, dueño de nuestro apreciable Jefe Político, don Ramón Araya, según se dice en un tanto insinuado, se agarró a moquete limpio con don Víctor Monge. Don Carlos, del mismo apellido, Secretario del señor Jefe Político, terció en la ríña, habiéndose ocasionado una lesión levisísima de resultados de la contienda.

Don Maurilio, después de la ríña, fué conducido, con las consideraciones que se merece, al salón de la Jefatura, donde se le atendió detenidamente con su hermano político. De allí salió, amostazado; desafiando las iras de Satán. Nos parece que es bien que la justicia entre por casa.

-Nuestro progresista Municipio tiene en la actualidad emprendidas obras de alto vuelo: la construcción del matadero público, de la acera de la plaza, el mejoramiento del alumbrado público, el empeño de que se construyan los aceras de parterres y la no menos laudable disposición de que la carne con que se abastece el vecindario se coma bien añeja, son disposiciones que lo ponen á cubierto de los ruines ataques de la maledicencia.

-Con beneplácito general ha sido elevado el impuesto sobre alumbrado; el petróleo nadie se lo dona al Municipio y el farolero gana su dinero.

-Esta localidad celebra calorosamente que al aventajado estudiante de medicina, don Rafael María Rodríguez, residente en Guatemala, se le haya acordado por la Municipalidad una subvención humilde de veinticuatro colones.

-Va concluyéndose ya la onda que levantó el cambio de empleados. Algunos de los cesantes han resultado contentos con los adelantos que han obtenido; pero los ríbalas están de fига; el jefe se ha quedado sin dientes y remedio de toda la revuelta, los pleiteantes están gozosos, porque con la mucha oferta de juriscónsultos hay quien haga escritos hasta dos por un colón.

-Nos place sobre manera que don Leovigildo Monge haya sido postulado para el cargo de escribano de Juzgado. Ojalá la Corte de Justicia lo nombrara como tal, pues así se haría una buena adquisición.

-El Magisterio progresa; la enseñanza a paso agigantado avanza; la maledicencia torpe y canallesca se ceba en decir que el Presidente de la Junta pretende cautivar el cariño de su prometida, recomendándola para maestra. Entre tanto, la intriga envilece y huye abre sus horribles fauces y parece echar por tierra tantos dorados castillos.—AMLCAR.

Revista de la Prensa

DIA 15

LA GACETA.—Cartera de Justicia.—Se acepta la renuncia que el Agente Fiscal del Guanacaste hace don Juan F. Picado y se nombra en su lugar á don Carlos Villar.

Cartera de Gracia.—Se le rebaja la décima parte de la pena á que fué condenado José María Fernández Zapata, reo de lesiones, por estar en el caso del artículo 9.º de la ley de 1.º de agosto de 1895.—Se declara sin lugar la solicitud de Maurilio Coto Salas, para que se le comute en confinamiento la pena de presidio que se le impuso por homicidio.

Cartera de Policía.—Se le permite á la Junta Edificadora de la iglesia de la villa del Naranjo que celebre tres turnos con el fin de allegar fondos para proseguir los trabajos de dicho templo.

-Tomada en consideración la solicitud de don Ismael Quesada Campos, para que se le permita exhumar los restos de su señora madre doña Aurora Campos Céspedes, sepultados en el cementerio de Esparta, á fin de trasladarlos al de la ciudad de Heredia, se acuerda de conformidad.

Cartera de Fomento.—Se publican las bases de arrendamiento de la finca denominada Granja Nacional de Agricultura.

Cartera de Hacienda.—En vista de la solicitud de la señorita

Tranquilina Vargas Quesada, representante de la sociedad denominada "Sociedad de San Vicente de Paúl de la ciudad de Alajuela", y del dictamen favorable de los señores don José Durán y Licenciado don Alberto Gallagos, se acuerda aprobar en cuanto á lugar en derecho, y exclusivamente para el efecto de la incorporación é inscripción de la Sociedad de que se trata, los Estatutos de la misma.

LA NUEVA PRENSA.—Parte de su material es literario.—En colaboración, se registra un artículo de Manuel Dobles, sobre uno de nuestros eternos tópicos, la fundación de un Banco Hipotecario.—Una correspondencia de Alajuela atacando á "La Revista" y Crónica. Dice en ésta que debido á un rayo que cayó ayer y que ocasionó desarreglos en la maquinaria no hubo hoy servicio de tranvías, antes de las 9 de la mañana. Así lo ha informado un amigo.

EL DEBATE.—Su redactor, don Carlos Selva, se ocupa de los perniciosos efectos del continuismo en el Poder, lo que demuestra con repetidos hechos históricos, pues todos los mandatarios enemigos de la alternabilidad se han convertido en tiranos.—Artículos varios y reproducciones.

LA PRENSA LIBRE.—En su primer plana versos de Julián Páez. Un artículo de don Leoncio N. Bello, titulado "Patria".—Revisita de la prensa de anteayer, cables y crónica.

LA REPUBLICA.—"Plétora Legislativa" se titula su editorial, cuyas primeras palabras dicen: "Lo es realmente la que se ha "despertado" entre los señores diputados." ¿Cómo? ¿Qué plétores son esas que se despiertan?—Continuación del reportaje sobre el Instituto Físico-Geográfico.—Un corto artículo sobre el presupuesto, firmado por C., mostrando estudiarlo cuando aparezca la respectiva memoria.—Revista de la prensa y crónica de la última sesión del Congreso (segunda hora).—Artículo de J. A. Trillaga Roqué sobre la república cubana y otro sobre el árbol de kola, firmado por J. M. C., rectificando ciertos cálculos publicados por el mismo señor en EL NOTICIERO.

Dice en crónica que se asegura que será nombrado Primer Agente de Policía de esta capital don Federico Herrera Gólicher. Telegrama de Liberia.

Anoche reclutaron tropa: salieron hoy en piquetes, litoral Pacífico. Vapor "Momotombo" á 500 metros de Tamarindo.

EL DIA.—Tomamos de su crónica.—En el mercado de esta ciudad fué herido hoy, con puñal, en el brazo derecho, un veciuto de San Pedro del Mojón; el heridor es un carniceiro llamado Celim Torres; éste cuando cometió el hecho, puso pies en polvorosa.

EL DERECHO.—Transcribimos de sus gacillas:

La difteria parece que quiere ocupar el campo abandonado por por la viruela en Guadalupe.

Dice también que don Gregorio Fuentes, Primer Agente de Policía, ha hecho renuncia de su puesto.

LA REVISTA.—Se lee en su crónica: "Calumiada".—Así se titula el drama nacional, social y de costumbres que tiene concluido nuestro estimado amigo el inspirado poeta don Emilio Pacheco Cooper. La escena pasa en San José.

Servicio de la noche

Anoche á las ocho se reunió el Club de la Juventud con asistencia de un regular número de socios.

Se dió lectura á un pliego en que el señor Tesorero don Marco Julio Pérez, da un detallado informe del estado de la caja de la Sociedad y del cual informe resulta que hay dinero en fondo.

-Se admite como socio al joven don Joaquín Fernández.

-A proposición del señor Presidente don Gregorio Martín, se acordó: hacer del local del Club un centro de lectura que estará abierto de 8 á 9 a. m. y de 6 á 10 p. m. Varios socios, entre ellos el Licenciado don Alejandro Al-

varado, don Gregorio Martín y don Guillermo Vargas, obsequiaron á la Sociedad con 300 tomos.

-Se acordó tomar una suscripción de cada una de las publicaciones periódicas del país.

-Se nombró una comisión compuesta de los señores Leonidas Briceno, Guillermo Vargas, Gregorio Martín, Luis Barrantes Molina y Aquiles Bonilla, para que reforme los estatutos de la Sociedad.

-Se autoriza al Tesorero para que compre en el almacén de Mata sillas de buena calidad para el uso del Club.

Terminó la sesión á las 10 p. m.

Anoche á las 8 tres mujeres de "cierta condición," que habían sido conducidas por la policía á la Agencia Segunda, se agarraron á golpe limpio en la misma oficina. Las belicosas muchachas se llaman Rafaela Rojas (Chincha), Fidelina Cerdas y Dolores Duarte y fueron conducidas á la Reclusión.

-José Cordero fué condenado anoche en la Agencia Segunda á pagar una multa de diez colones por haber robado el único reboso con que contaba una infeliz mujer.

-En la misma oficina fueron condenados á dos colones de multa por ríña sin armas dos individuos.

SE VENDEN UNOS MUEBLES Informes en la Administración de este diario.

SE VENDE UN PIANO de buena calidad. Entenderse con el Dr. FISCHER en su despacho.

Lo que son los anuncios

No hay anuncio perdido por completo; si hoy nos es indiferente, llegará un día en que nos será muy interesante.

Consígrase un comercio al anuncio, es hacer que el sol entre por sus puertas, y, con él, el oro.

Anuncio y prosperidad son una misma cosa. No hay casa que anuncie que no sea rica.

El anuncio, por lo menos, da fama y la fama en el comercio da dinero.

No vale tanto un buen género como un buen anuncio.



La "FOSFATINA FALIÉRES" es el alimento más agradable y el más recomendado para los niños, desde la edad de seis á siete meses, y particularmente en el momento del destete y durante el período del crecimiento.



Nueva carnicería

El 8 de Mayo

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con "The United Fruit Co.," dispongo de ganado gordo, teniendo el gusto de ofrecer mis servicios al público.

1 m. QUESADA.

Se necesitan

muchos para la venta de este diario.

MUSICOS!

SE VENDE un magnífico VIOLÍN en muy buen estado, por menos de la mitad de su valor. Infórmese en este diario.

VENDO O CAMBIO

FINCAS PEQUEÑAS POR GRANDES, DANDO LA DIFERENCIA EN DINERO. JUAN RAFAEL MONTEDEDECA San José, junio 7 de 1902

DOCTOR LUIS P. JIMENEZ

DESPECHA EN LA OFICINA DEL DR. TOMÁS M. CALNEK de 11 a m á 3 p m. A otras horas del día y en la noche, se encuentra en el Hospital de San Juan de Dios.—TELÉFONO 78. Se hace cargo de exámin de sangre, espuo, orina y otras sustancias patológicas.

MAIZ DE SARCHI

AVISO A LOS POBRES

Se venderá este año en las mismas ventajosas condiciones que en los anteriores.

Frente al Mercado, al lado del Hotel Español y de los doctores Rucavado.

Venta durante toda la semana

LO QUE MAS INTERESA

En los momentos críticos por que atravesamos, es saber cómo se vive más barato. Las familias que den con esa ganga no tendrán que pasar necesidad. Pero como puede haber personas á quienes la suerte no les haya revelado ese secreto, aprovechamos la oportunidad para hacerlo público.

Con pocos céntimos de colón cualquiera familia puede surtir diariamente de ARROZ, MANTECA, FREJoles, AZÚCAR, MAÍZ, DULCE, SAL, PAN Y CAFÉ, que es lo más urgente, siempre que se ocurra á la PANADERIA DE DON EDUARDO POCHET, esquina opuesta á la Iglesia del Carmen, ó á la PANADERIA DE "EL GALLITO," frente al lado Oeste del Mercado.

En ambos establecimientos se da al público atención esmerada y pronta, y en cuanto á precios no hay quien les haga competencia.

JOSÉ BOIX

YA LLEGÓ EL FAMOSO JABÓN ELÉCTRICO

"A GRANDES MALES..."

La Emulsión de Scott es un "gran remedio." La Tísis y demás afecciones del pecho, la Escrófula y la Anemia son grandes males pero que ceden al uso de una medicina cuyos componentes tengan la virtud de sanar la irritación de la garganta y los pulmones, de eliminar las impurezas de la sangre y de producir carnes y fuerzas. Esto se logra con el aceite de hígado de bacalao subdividido en partículas infinitesimales para que sea asimilado rápidamente, como lo está en la legítima

Emulsión de Scott



Esta medicina reúne además las virtudes de los hipofosfatos de cal y de sosa que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo. De ahí que fortalezca á los débiles. No hay sustancia que contenga en tan alto grado las propiedades nutritivas y reconstituyentes del aceite de hígado de bacalao. La forma más conveniente de tomarlo es la de "Emulsión de Scott." Agradable al paladar. Reconocida universalmente por los médicos como la medicina-alimento por excelencia para los niños.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones. Scott & Bowne, Químicos, Nueva York.

GRAN FABRICA de MUEBLES UNICA EN COSTA RICA

Avenida Central, Este, Núm. 531

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

JORGE MORALES BEJARANO

RESTAURANTE CENTRAL

Es el mejor y más acreditado de San José.
Cenas durante la noche.

Propietario, JUAN AMIGHETTI.

A los abonados en provincias

A las personas de provincia especialmente les conviene la suscripción a EL NOTICIERO por las siguientes incontrovertibles razones:

1º Porque EL NOTICIERO trae las novedades recogidas durante todo el día y gran parte de la noche;

2º Porque EL NOTICIERO traerá lo más importante y lo de mayor interés que registren los demás diarios; y

3º Porque recibirán EL NOTICIERO, con esas incuestionables ventajas, por el mismo costo y a la misma hora, que los demás diarios.

Rafael Segura R.

Vende una finca de 300 manzanas en Tarrazú y lotes de terreno para construir, en San Pedro del Mojón.

Para informes, verse con Ciria-
co Zamora.

SE VENDE

La finca que perteneció en Santa Ana a don Cristóbal Guerrero, que consta de diez manzanas, con hermosa casa de habitación y una con establecimiento y billar, con un trapiche y sesteo, &c.

Para informes verse aquí con D. FRANCISCO BOZA y con D. CASIANO TREJOS en la misma finca.

San José, Junio de 1902.

AGUAS DE MONDARIZ FUENTE DEL VAL

Especiales para diabetes, anemia, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.

Unico depósito en Costa Rica, - Pulperia El Oriente

LA MASCOTA De S. H. Viniegra

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotos.

Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS.

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos \$ 2.00 al contado.

EL NOTICIERO

Es el diario que ofrece mejores ventajas
para los anunciantes

DE GRAN UTILIDAD PARA EL COMERCIO
Publica religiosamente las noticias del día

Servicio cumplido é inmejorable

Oficina de Redacción y Admón.:

ANTIGUO LOCAL DE EL HERALDO.

AVENIDA 5a., OEST

25 VARAS AL ESTE DE LA OFICINA TELEGRAFICA

APARTADO DE CORREO NUMERO 109